

# 春風秋雨相

江利川毅 県立大理事長



今年の8月15日は戦後70年の節目、わが国の近・現代史を振り返る機会である。戦後生まれが総人口の8割を超えて、第二次世界大戦を体験、記憶している人が急速に減りつつある。

テレビ・新聞などではさまざまな特集を組み、戦争に至る経緯、敗戦・戦後の混乱からの復興、戦争体験者の声などを取り上げて、戦争による悲惨な体験を引き継ぎ、工夫を凝らした特集を組んでいる。

私は中学・高校の社会・歴史の教科書で、第二次世界大戦は1941年12月8日の真珠湾攻撃から終戦日までと教わってきた。確かに、満州事変や盧溝橋事件も教科書には書かれていたが、第二次世界大戦とは切り離

されたものという印象が残っている。

中国では「抗日八年戦争」と盧溝橋事件以降を戦争の期間と捉えている。日本が誤った進路を進み始めたという意味で、

■玉音放送 この機会に、「日本のいちはん長い日」（半藤一利著）と「けわだつみのこえ」（日本戦没学生記念会編）を読んだ。前著は、戦争の終結を巡る多くの関係者の動きを当事者などに取材し証言を集め秘話を聞き出し、54年8月14日正午から15日正午までの史実をできるだけ正確に再現しようとしたものである。戦争を始める」と比べて、戦

て人類の文明をも破壊すべし。  
・・・朕は時運の趨く所、堪え難きを堪え忍び難きを忍び、以为万世の為に太平を開かむと欲す。朕は茲に国体を護持し得て、

14日の総理談話は閣議決定された。内閣法第4条は「内閣はその職権を行うのは、閣議によるものとする」と規定しており、閣議に諮られ内閣の責任で決定

され、理不尽な軍隊生活、回避不可能な死と向き合つ魂の叫びを、自由に表現できないような環境の中で書き綴つたものである。戦争によって多くの有為な人材を失つたとつくづく思う。渡す責任があります」も含め一

■陛下のお言葉

15日の全国戦没者追悼式での天皇陛下のお言葉は、例年のお言葉の内容に加えて「戦争による荒廃」、「平和の存続を切望する国民の意識」、戦後とい

争を終わらせる」とはいかに難しいことか。國体護持、本土決して国際連盟からの脱退。日本は、次第に、・・・進むべき進路を誤り、戦争への道を進んで行きました」と満州事変以降の歴史を反省している。歴史の捉え方としては総理談話がより包

忠良なる爾臣民の赤誠に信倚し、常に爾臣民と共に在り。・・・・。玉音放送の全文をきちんと読んでみるとよいのではないかと思う。

「けわだつみのこえ」は両親から勧められていた本である。将来を嘱望される多くの学

生が、学徒出陣で戦地に送り出

されたことになる。21世紀構想懇談会の報告や多くの方々の声に耳を傾けられ、バランスの取れた内容であると思つ。一部は「あの戦争には何ら関わらない、私たちの子や孫、そしてその先の世代の子供たちに、謝罪を続ける宿命を背負わせてはなりません」の部分を取り上げ

国民たるわれわれも、歴史を学び、先人の深い思いを引き継ぎ、特に戦争体験を持つさまざま

みな人々の平和を希求する心のかなければならぬ」と思うのである。

（次回は9月14日付）